

*L'entreprise* (Le circuit économique — 2), par GILBERT BLARDONE. Un vol., 5½ po. x 8½, broché, 255 pages. — BLOUD & GAY. (13 F)

*Les revenus* (Le circuit économique — 3), par GILBERT BLARDONE. Un vol., 5½ po. x 8½, broché, 191 pages. — BLOUD & GAY. ( 13 F)

Denis Germain

Volume 39, numéro 2, juillet–septembre 1963

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1002738ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1002738ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

HEC Montréal

ISSN

0001-771X (imprimé)

1710-3991 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Germain, D. (1963). Compte rendu de [*L'entreprise* (Le circuit économique — 2), par GILBERT BLARDONE. Un vol., 5½ po. x 8½, broché, 255 pages. — BLOUD & GAY. (13 F) / *Les revenus* (Le circuit économique — 3), par GILBERT BLARDONE. Un vol., 5½ po. x 8½, broché, 191 pages. — BLOUD & GAY. ( 13 F)]. *L'Actualité économique*, 39(2), 345–346. <https://doi.org/10.7202/1002738ar>

(*minute points*), et trop peu à la fin sur des aspects importants de la législation proposée.

Dans le dernier chapitre, l'auteur suggère des amendements possibles. D'après lui, les changements pourraient se faire en ayant en vue deux buts principaux : raccourcir la session et la rendre plus efficace. Ils doivent être effectués en tenant compte de l'opposition mais aussi sans provoquer un certain esprit d'anarchie.

Pour cela, l'auteur suggère entre autres moyens une meilleure organisation paragouvernementale. Un autre moyen serait de faire en sorte que la qualité de membre de la Chambre soit une fonction à plein temps. (Certains membres, par exemple, ceux du groupe du mardi et jeudi, ont un autre travail à plein temps.) On propose aussi une journée de travail plus longue. Il est évident que ces suggestions dépendent des membres de la Chambre eux-mêmes.

Du point de vue technique, M. Dawson est d'avis que l'on doit changer certaines règles de procédure. On devrait accorder suffisamment de temps à des motions importantes, qui ont fait l'objet d'un vote de la Chambre. On y gagnerait aussi beaucoup à raccourcir les discours sur ces motions. D'autres changements auraient avantage à être faits : le débat sur l'ajournement et l'utilisation de celle-ci ; la fonction de l'Orateur ainsi que ses pouvoirs ; des changements à l'étape des résolutions de la législation ; des modifications à la période quotidienne de questions et, enfin, en y portant un soin particulier, un contrôle sur la longueur des débats.

Ce compte rendu est insuffisant si l'on considère que M. Dawson a fait un travail excellent de présentation des structures de la Chambre canadienne des Communes. Il a mis en évidence la force et les faiblesses de notre système. Cet ouvrage profitera sûrement au spécialiste, à l'avocat, et peut-être même au parlementaire.

Cameron Nish

**L'entreprise** (Le circuit économique — 2), par GILBERT BLARDONE. Un vol., 5 1/2 po. x 8 1/2, broché, 255 pages. — BLOUD & GAY. (13 F).

**Les revenus** (Le circuit économique — 3), par GILBERT BLARDONE. Un vol., 5 1/2 po. x 8 1/2, broché, 191 pages. — BLOUD & GAY. (13 F).

Ces deux ouvrages sont la suite du travail entrepris par M. Blardone concernant « Le circuit économique » ; un compte rendu du premier volume, intitulé : *Le capitalisme*, a paru dans une livraison récente de cette revue (octobre-décembre 1962, p. 493).

Le premier livre mentionné ici contient les troisième et quatrième parties de cette étude du circuit économique ; elles ont pour titre respectivement « Le circuit économique » et « Le circuit économique et la formation du produit national ».

On trouve dans le deuxième livre analysé la cinquième et la sixième partie, intitulées respectivement « Les revenus dans le circuit économique » et « Dépenses, monnaie et croissance du circuit économique ».

Après avoir décrit le circuit économique d'une façon générale, l'auteur passe à la comptabilité nationale qui en est l'expression chiffrée puis, dans la quatrième partie, à l'entreprise « creuset de l'activité économique ».

Ici, il expose les principales caractéristiques de l'entreprise privée, de l'entreprise publique et des coopératives. La concentration des entreprises du XX<sup>e</sup> siècle et la comptabilité générale de l'entreprise font aussi l'objet de deux chapitres. Cette partie se termine par un chapitre sur « Le prix de revient et la maximisation du profit dans l'entreprise ». Dans la partie concernant les revenus, M. Blardone adopte la distinction habituelle entre les salariés et les non-salariés. On y trouve une définition du salarié, ainsi que des considérations sur les syndicats ouvriers, sur l'évolution de la notion de salaire et sur les rapports qui existent entre cette forme de revenus et la hausse des prix ; enfin, il aborde la notion de profit, en passant par le revenu des exploitants agricoles et des capitalistes. L'ouvrage se termine par un exposé du rôle respectif de la monnaie et de la dépense dans la croissance du circuit économique.

Ce travail, qui en est un d'initiation à la science économique, nous semble fort utile. L'auteur fait un tour à peu près complet de l'activité économique et son exposé est d'une grande clarté à cause de sa forme de présentation aussi bien que des nombreux exemples qu'il donne. Pratiquement, on peut dire qu'il fait le « bilan » de la science économique à l'heure présente ; c'est donc une description de ce qui existe plutôt qu'une analyse. De plus, l'auteur ne remonte pas aux économies primitives pour en arriver graduellement à l'état actuel des choses, comme c'est le cas de plusieurs manuels d'initiation. Il s'agit plutôt de donner des faits et des définitions plutôt que de s'acharner à expliquer les liens qui existent entre les différentes variables du système économique.

À certains moments, toutefois, on pourrait reprocher à l'auteur de ne pas faire les distinctions qui s'imposeraient et d'englober trop de choses dans une seule définition, ou encore de simplifier un peu trop certains phénomènes, de les grouper dans des catégories trop restreintes. Mais, d'autre part, il nous semble que le nombre des définitions est déjà suffisamment élevé pour rendre ardue, à certains moments, la lecture de l'ouvrage. C'est pourquoi nous n'en faisons pas grief à l'auteur. C'est un risque que doit comporter n'importe quel ouvrage qui ne veut pas dépasser le stade d'initiation.

Denis Germain

**L'analyse des structures sociales régionales** (Étude sociologique de la région de St-Jérôme), par FERNAND DUMONT et YVES MARTIN. Un vol., 6 po. x 9, relié, 267 pages. — LES PRESSES DE L'UNIVERSITÉ LAVAL, 28, Ste-Famille, Québec.

Une population, une économie, des occupations, une organisation sociale, une culture : tels sont, dans l'esprit des auteurs, les éléments qui constituent une société. Le livre est le résumé d'un inventaire qui se veut aussi complet que possible. Les auteurs sont allés au delà des chiffres et ne se sont pas contentés